

# La Voz de la Provincia

AÑO II DIARIO CONSERVADOR NÚM. 355

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 29 de Marzo de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.

No se devuelven originales

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Segundo, Eustaquio  
y Bertoldo.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Juan Climaco  
y Régulo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-  
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.  
En el convento de San Miguel á las seis y  
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de  
seis á siete de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-  
tes disposiciones:

**Presidencia.**—Real decreto, fecha 27, deci-  
diendo á favor de la Administración una com-  
petencia entre el gobernador civil de la pro-  
vincia de Málaga y el juez del distrito de la  
Alameda, de aquella ciudad.

**Guerra.**—Real orden, fecha 24, aceptando  
los ofrecimientos de plazas gratuitas hechos  
por varios directores de establecimientos par-  
ticulares de enseñanza, con destino á la ins-  
trucción de huérfanos de militares.

**Gobernación.**—Real orden, fecha 20, previ-  
niendo á los gobernadores de las provincias  
den las órdenes oportunas para que se proce-  
da á la rotulación de calles, plazas y paseos,  
y numeración de edificios, á fin de coadyuvar  
á la rectificación de datos del nomenclátor-  
que ha de formarse en breve plazo.

**Fomento.**—Real orden, fecha 18, trasladan-  
do á la cátedra de Matemáticas, vacante en el  
Instituto del Cardenal Cisneros, con el sueldo  
de 7.000 pesetas anuales, 3.000 de entrada,  
3.000 por razón de quinquenios, y 1.000 por  
residencia, á D. Miguel Martínez y García, ca-  
tedrático numerario de igual asignatura en el  
de Granada.

**Ultramar.**—Real orden, fecha 15, nombran-  
do registrador de la propiedad de Manila-Sur  
á D. Rafael Fernández y Cerro, que desempe-  
ña el de Astorga.

—Otra, fecha 23, dejando sin efecto la ante-  
rior, á ruego del interesado.

## MIRANDO HACIA ADELANTE

(De La Epoca.)

Pasma el considerar las vastas propor-  
ciones de la conspiración separatista, de  
la que Habana y Nueva York han sido  
focos. En la Peínsula, comenzando por  
Valencia y siguiendo por el Maestrazgo,  
en toda la isla de Cuba, en la de Luzón,  
en Capiz (Visayas) y en otros muchos  
puntos, separados por inmensa distancia,  
aquella conspiración ha dado muestras  
de sí en los momentos más críticos para  
la metrópoli ó para el separatismo; ora se  
trata de enviar de refuerzos á Cuba, ora  
de una quinta ó de un empréstito, ó de  
cualquiera otro suceso capaz de influir en  
contra de causa tan nefanda.

La vigilancia del Gobierno ha tenido,  
en el espacio de dos años, mucho en qué  
ejercitarse; pero no ha desmayado un  
punto, y las empresas de los enemigos de  
España han sido por lo general, otros  
tantos fracasos. Así sucederá segura-  
mente con la partida alcanzada y batida  
por la Guardia civil en Yauco (Puerto  
Rico): lo garantizan la lealtad de los ha-  
bitantes de aquella pacífica y próspera  
Antilla y las dotes de mando, bien pro-  
badas, de su gobernador general D. Sa-  
bas Marin.

Podemos confiadamente entregarnos al  
júbilo que en toda la extensión de la Mo-  
narquía causan las noticias comunicadas  
desde Manila, relativas á los decisivos  
triumfos conseguidos en Cavite. Han cos-  
tado, como no podía menos de suceder,  
sangre de valientes; muchos oficiales,  
que allí más que en otras partes tienen  
que dar ejemplo, sobre todo, si mandan  
trovas indígenas; muchos soldados, aun-  
que las operaciones han sido tan bien  
combinadas por el general Polavieja y su  
Estado Mayor general, como dirigidas  
con acierto y salvando dificultades por  
el bravo y entendido Lachambre, á quien  
de corazón creemos poder ya felicitar por  
su merecido ascenso á teniente general.

¡Honra y eterna paz á los muertos!  
¡Aplauso, gratitud y recompensa á los  
vencedores en lucha tan difícil y costosa!  
¡Gratitud asimismo y aplauso sincero al  
general Polavieja, de quien ya puede es-  
perarse que, al regresar á la Peínsula  
para atender el restablecimiento de su  
salud, dejará pacificado al archipiélago.

Coincidiendo con las operaciones en el  
corazón de Cavite, han aparecido algu-  
nas bandas de tagalos insurrectos en  
otras comarcas de Luzón, particular-  
mente en las que con dicha provincia  
confinan. La principal de aquéllas ha sido  
pronta y casi en totalidad exterminada.  
Hecho digno de atención: esa partida,  
como la que fué disuelta en Capiz, no  
llevaba armas de fuego. En Imus, al pe-  
netrar nuestras tropas, hallaron el suelo  
cubierto de armas blancas: las de fuego  
no han guardado proporción con el nú-  
mero de insurrectos, y puede conjetu-  
rarse que todas las existentes estaban en  
manos de los de Cavite. Dato es el que  
apuntamos que, sumado con otros, per-  
mite repetir con seguridad que, sin ne-  
cesitarse mayores refuerzos que los que  
el previsor Gobierno de los Sres. Cánovas  
y Azcárraga tenía dispuestos la insurrec-  
ción filipina podrá darse por terminada  
con la toma de Noveleta; que no es fun-  
dado, sino un tanto fingido, el temor de  
que llegue á arraigar ni á ofrecer peligro  
en otras provincias, y que está muy pró-  
ximo el momento en que pueda decla-  
rarse la pacificación total.

A este fin coadyuva eficazmente el  
bando de indulto general publicado por  
el general Polavieja, al cual bando po-  
drán acogerse los comprometidos en la  
rebelión hasta el Domingo de Ramos. El  
escarmiento ha sido muy duro, muy se-  
vero, así en los consejos de guerra como  
en el campo de batalla; por diversa que sea  
de la que los europeos tenemos la idea de  
la vida que tiene el indio no cristiano, y  
aun cuando fuese cierto que el último la  
aborrece tanto como nosotros con exage-  
ración la amamos, el cuadro desolador

que la isla de Luzón ha ofrecido durante  
medio año es suficiente para que la im-  
presión producida quede grabada en la  
memoria de los tagalos cual si lo fuese  
en bronce.

Una vez dominada la insurrección y  
castigados sus principales jefes, la clemencia,  
propia del generoso carácter es-  
pañol, será la mejor política, así como  
base y fundamento de cualquiera que se  
adopte.

Si aguardar á que la pacificación es-  
té consumada, la prensa discurre sobre  
ese extremo de la política que ha de apli-  
carse en el archipiélago, y vemos emi-  
tidas las más diversas opiniones. Parece-  
nos natural cuanto inevitable el hecho  
indicado. Hay que hacer política de re-  
constitución en Filipinas; mas, á nuestro  
juicio, en la menor cantidad posible, y no  
de partido ni de escuela. Aquellas pro-  
vincias no repararán los grandes males  
que han padecido con debates, niquiera  
con decretos, sino con hechos tales co-  
mo el aumento de la navegación á vapor,  
de la interinsular, de la inmigración de  
brazos, de la de capital, todavía más ne-  
cesaria y fecunda, y de otros análogos.

Si fuera allí posible hablar poco y tra-  
bajar mucho, todos los problemas queda-  
rían resueltos satisfactoriamente, porque  
no hay región del mundo que encierre  
tantos elementos de riqueza y de prosperidad.

## Carta de Madrid

26 de Marzo de 1897.

Continuamos viviendo en una tempe-  
ratura poco menos que canicular, impropia  
de estos meses. La tarde ayuda para  
que la concurrencia sea mayor en la pla-  
za de toros donde hay corrida con *Gue-  
rrerito y Parrao*.

En los círculos se vé poca gente. Es  
grande la satisfacción que han produci-

— 364 —

— 366 —

— 361 —

lieron de Huesca tres hombres; montado uno  
de ellos, que llevaba la delantera, en una mu-  
la, y los otros en buenos caballos.

El aparato no era guerrero; pero con todo,  
bien podía distinguirse desde lejos el relum-  
brar de las espadas que, los dos que monta-  
ban caballos, llevaban pendientes del cinto.

Cualquiera habría dicho que éstos eran es-  
cuderos de algún abad que caminaba á su  
iglesia, dado que por aquel tiempo no era pru-  
dente viajar sin tan razonable compañía, aun  
llevando tonsura y hábitos sagrados.

Y que fuese abad el jinete de la mula, no  
podía decirse de seguro, porque iba muy bien  
embozado en una ancha capa de lana, tosca-  
mente labrada; pero lo de eclesiástico, no po-  
día faltar en él, según el corte de su pelo y el  
ancho sombrero de tal que traía.

Pues es el caso, que los tres jinetes se en-  
camaron al cercano lugar de Quicena, y  
atresando sus polvorosas y desiguales calles,  
se encaminaron silenciosamente por la fron-  
dosa orilla del Flumen á Mont-Aragón.

Pronto llegaron al pie de la redonda y alta  
montaña, en cuya cima se levantaban sus al-  
tos y almenados torreones; y dejando á la de-  
recha la villa de Mont-Aragón, de que no que-  
dan hoy rastros siquiera, la cual había reci-  
bido su nombre del famoso monasterio, co-  
menzaron lentamente á subir á lo alto.

La campana de la iglesia tocaba á misa  
á la sazón, y sus acentos, despedidos de la  
alta torre del centro, donde estaba situada, lle-  
naban el aire, produciendo un indefinible sen-  
timiento de melancolía y devoción.

De las vecinas montañas bajaban presurosos  
los campesinos á oír la misa del alba en el  
celebrado santuario, y todo lo largo del re-  
vuelto camino que á él subía, mirábase lleno

ojos en la imagen, y la verdadera contrición  
que mostraba su rostro.

Oyó misa sin levantarse un solo momento;  
y, terminada, estuvo aún por largo rato oran-  
do. Después se encaminó á la sacristía y pre-  
guntó por el venerable abad de la casa. Uno  
de los acólitos le mostró un confesionario,  
en donde á la sazón se hallaba practicando san-  
tamente su ministerio, rodeado de gran mu-  
chedumbre de fieles, que enardecidos en cris-  
tiano celo, se disputaban el puesto con acres  
palabras y escuempuestas acciones, no de  
todo punto conformes con la ocasión y el lu-  
ga; mas, no por eso, menos piadosas.

El monje fué allá, y lejos de precipitarse  
como los otros, aguardó pacientemente á que  
todos hubiesen acabado. Luego, acercándose  
al confesionario:

—Padre—dijo,—concededme la gracia di-  
vina.

—Hermano—respondió el abad,—gran fa-  
vor me haríais con aguardar á mañana, por-  
que en verdad os digo que me faltan ya las  
fuerzas. Hace tres horas que estoy aquí sen-  
tado, y tengo más de sesenta años conmigo:  
con que perdonadme, digo, y volved mañana,  
que ya oiré largamente vuestras culpas.

—No puedo aguardar más, padre. Hace tres  
años que aguardo la absolución, y cada día  
necesito más de ella. Há muchas noches que  
no he dormido: voy á volverme loco.

—Tres años!—exclamó el abad sorpren-  
dido.

—Tres años, sí—continuó el penitente.—  
Yo soy un mal monje que se casó contra sus  
votos, y contra sus votos tuvo y gozó algunos  
bienes: yo soy aquel á quien mandasteis que  
dejara mujer y bienes para poder lograr y me-  
recer la absolución de tantas culpas: yo soy el

que estaba de pie, y con su capuchón de ma-  
lla calado todavía.

Y vos—le dijo,—¿quién sois que tan valero-  
samente me habéis asistido también?

—Soy, señor, uno que merece perdón por  
haber usurpado, aunque sin gran fortuna, el  
nombre y prez de caballero. Pero, ¿quién sino  
yo debía poner, señor, su pecho al fallo de  
este juicio de Dios? ¡Perdonadme!

Y descubriendo entonces el rostro, se vieron  
claras en él las pálidas y flacas facciones de  
Aznar.

—Caballero te he de armar yo ahora mismo  
—dijo el Conde,—ya que tanto tu valentía lo  
merece. Pero... ¿cómo osaste venir á pe-  
lear tan mal parado y enfermo? Dígame que  
bien te cuadra por esto sólo ser caballero, y  
has de serlo en este punto y ahora.

—No en mis días, señor—respondió Aznar.  
—No asientan bien espuelas de oro en los  
hombros de mi laya; esta tarde misma he teni-  
do que tirar la lanza y dejar el caballo, por-  
que no sé pelear sino al modo que me enseña-  
ron mis padres, y con él me va bien, y no  
quiero aprender otro, aunque sea el de perso-  
nas que valen mucho más que yo por las ar-  
mas. Almogábar he de ser, si lo permitís, to-  
da la vida.

—Pues sé, y haz lo que bien te plazca—res-  
pondió el Conde,—que para ti, Maniñero he  
de ser yo siempre de todos modos, en cambio,  
y el mismo caso he de hacer de tu valor con  
hábitos de caballero, que con esotros humil-  
des que suelen traer.

La ira había ya desaparecido de los ojos del  
Conde, y en compañía de Dapifer y de Aznar  
se salió sonriendo del palenque; mientras las  
turbas del pueblo se retiraban pensando gene-  
ralmente;

do los brillantes hechos de armas de nuestras tropas en Filipinas, oyéndose unánimes elogios de Polavieja y Lachambre. También merece aplausos el que hayan sido puestos en libertad los prisioneros hechos en estos últimos combates para que cuenten entre los rebeldes que ha llegado la hora del perdón. Una gran parte de los que siguen a los rebeldes es arrastrada a la fuerza. Los jefes insurrectos fusilaban a todo el que en su campo manifestaba deseos de acogerse a indulto. Las huestes insurrectas han llegado a gran extremo de desmoralización, y se considera que poco tiempo más continuarán en armas.

En Puerto Rico ha aparecido una partida insurrecta de 50 hombres armados de escopetas, que huyó ante el ataque de fuerza de la Guardia civil. El capitán general de la pequeña antilla dice que en breve serán capturados los revoltosos, y todo el mundo cree que será suprimida la intentona laborante. El Gobierno no concede importancia al hecho, si bien dude ver que en estos momentos los enemigos de España no descansan en la tarea de hacer mal.

Los ministros trabajan en la confección de los proyectos económicos que han de llevarse a las Cortes. Estas se convocarán pronto: el decreto saldrá en Abril. La prensa y los corrillos continúan ocupándose en la disidencia que parece haber llegado a términos de importancia entre Romero y Cánovas. El caso es, que estos dos políticos se ven y se cuenta que no hablan del asunto.

De Cuba no hay novedades. Los telegramas de provincias no encierran importancia. Y sigue oscuro lo de Greta.

EL CORRESPONSAL

## Notas del día

### Distinción honrosa

Los periódicos de gran circulación llegados recientemente de Buenos-Aires dan cuenta de la distinción conferida a nuestro paisano el sabio presbítero aragonés D. Florencio Villanova Sanz, natural del pueblo de Fonze, quien ha sido elevado por la Santa Sede a la categoría de «Prelado doméstico de S. S.»

Con gusto trazáramos su biografía, pero a ello se opone la falta de datos para hacerla con fidelidad.

No obstante copiaremos algunos párrafos de *La Voz de la Iglesia*, que es el testimonio más elocuente de cuanto en obsequio de nuestro paisano pudieramos decir.

Dice así:

«El Pbro. Florencio Villanova Sanz, director del *Mensajero del Corazón de Jesús*, acaba de ser objeto de una distinción que al honrarle, honra a la par al periodismo católico. Su nombramiento de «Prelado doméstico de S. S.» recom-

pensa con creces la ruda labor a que durante varios años se ha consagrado el joven sacerdote español.

Desde que vive en la Argentina su acción principal se ha dejado sentir en el periodismo católico, siendo primero confundador y director de *La Perla del Plata* de L. Jan, y fundando luego *El Mensajero del Corazón de Jesús*, que ha sabido colocar a una envidiable altura.

Como escritor se distingue por una suavidad y dulzura verdaderamente evangélicas, lo que le ha valido que el señor Obispo de Montevideo, dijese de él, por escrito, que es «publicista de sano y recto criterio». Sin embargo, en la defensa de lo que él estima verdad, muéstrase enérgico, y como polemista reúne dotes poco comunes.

Villanova es un sacerdote que como pocos conoce el P. Kempis, y sabe que la sotana es traje tan delicado que no permite la menor distracción. En cuanto al honor conferido podemos declarar que lo ha sorprendido, y que cuando fuimos a felicitarle, en su rostro se pintaba quizás más que la satisfacción, un infantil asombramiento.

Hombre sociable, y de una actividad por todos reconocida, tiene tiempo para seguir con atención el movimiento científico y literario del país, y es de los pocos sacerdotes extranjeros que persiguen de cerca la idea de la confraternidad hispanoamericana; y así se le ve figurar como socio del Ateneo, de la Geográfica Argentina y Colmena Artística, y se admiró con entusiasmo a las demostraciones que se hicieron en su día para honrar a Guido Spano y Ricardo Gutierrez.»

Felicitemos con entusiasmo a nuestro paisano por su distinción merecida, y al felicitarle, nos damos a nosotros mismos el parabién porque siempre es gratisimo que los nombres de nuestros paisanos sepan colocar a tan gran altura la patria en que nacieron.

Leemos en el *Heraldo de Madrid*:

«Encuétrase en esta corte gestionando asuntos de gran interés para su distrito, el diputado a Cortes por Benabarre D. Julio Romero.»

Estos son nuestros representantes en Cortes.

### Un triunfo más

En este momento, tres tarde, recibimos un telegrama de nuestro diligente corresponsal de Madrid, quien nos participa que nuestras columnas han hecho prisionero al sucesor de Maceo, el prestigioso cabecilla Rius Rivera; su jefe de Estado el titulado coronel Bacallao y algunos oficiales.

La importancia de la noticia nos hace concebir ideas halagüeñas acerca del fin próximo de aquella campaña.

Mucho nos complace que nuestras armas consigan triunfos de esta naturaleza pues que tales hechos demuestran con

evidencia al mundo entero el valor acrisolado del soldado español y la pericia de sus jefes que saben conducir sus fuerzas a puesto seguro que den tan magníficos resultados.

Bien por la columna del bizarro militar Hernández Velasco.

D. Mariano Salanova, oficial 5.º de esta Intervención de Hacienda, ha sido trasladado a la de Barcelona, nombrando para la vacante a D. Pedro Secorún, oficial de Investigación.

Ha sido robada la iglesia de Laguardes.

Los ladrones, que han sido habidos, se llevaron un cáliz con su patena, una naveta para incienso, un crucifijo, dos candabros y tres albas.

Penetraron por una ventana, saliendo por la puerta principal.

Se notaron en la puertecilla del Sagrario, señales de haber sido forzada.

La Guardia civil practica activas gestiones en averiguación y captura de los malhechores.

El sábado por la tarde se suscitó una reyerta, entre dos criados de la casa de labranza de D. Manuel Montestruc, denominada «Pebredo», de la cual resultó con el cráneo destrozado de un pistoletazo uno de los contendientes.

El agresor quedó detenido a disposición del Sr. Juez de Instrucción.

La Administración de Correos de los Estados Unidos estudia un sistema de coches automóviles, destinado al servicio postal en las grandes poblaciones, constituyendo una oficina de correos ambulante, análoga a la de los ferrocarriles.

El motor será eléctrico, la caja irá colgada y las ruedas estarán provistas de llantas neumáticas.

Estos automóviles se emplearán en el servicio de los sacos de la correspondencia a los despachos establecidos en las sucursales.

Circulan en Málaga infinidad de monedas falsas de 5 pesetas con el cuño de 1870 y la inscripción del Gobierno provisional.

En Barcelona circulan bastantes billetes falsos de 50 pesetas.

Imitan a los de la emisión de 1.º de Junio de 1889, y tienen el busto de Goya.

El señor duque de Terranova ha entregado, como testamento de Su Alteza Real la señora Infanta duquesa viuda de Montpensier, al Sr. Nuncio de Su Santidad en esta corte, un cheque por valor de 5.000 liras, como limosna de una misa que el Santo Padre se dignó cele-

brar en sufragio del alma de dicha señora Infanta.

El gobierno de Suecia y Noruega ha concedido el trato de nación más favorecida a España en sus comercios en vinos hasta 23.º. Por ello los vinos españoles vendrán a pagar unas 15 pesetas por hectolitro, y la competencia a nuestros caldos se evitará totalmente.

Dicen de Murcia que hasta ahora, la cría del gusano de la seda marcha en buenas condiciones.

Los huertanos temen un cambio brusco de temperatura, que sería fatal para tan delicado insecto.

Este año será la cosecha de la seda abundante, si algún contratiempo no la perjudica.

Aunque no se utilizan todos los progresos de la ciencia, se hace en nuestra huerta la cría del gusano con bastante más esmero que antes, lo que prueba que nuestros labradores van comprendiendo sus verdaderos intereses.

Se han concedido 45.000 pesetas a don Carlos Rocatallada, propietario del balneario de Panticosa, para arreglo y ensanche de la carretera de Biescas a dicho establecimiento.

El día 31 de actual terminará el plazo para que soliciten los contribuyentes el pago de la anticipación de cuotas correspondientes al cuarto trimestre de las contribuciones territorial e industrial.

Un periódico católico niega fundamento a la noticia de que vaya a ser trasladado a Puerto Rico el señor Obispo de Sión.

Dice un periódico de Barcelona que ha estado a punto de ocurrir una catástrofe.

De la estación de Tarrasa se escaparon tres vagones de tercera, que con vertiginosa velocidad favorecida por la pendiente, dirigieron hacia Sabadell cuando estaba para llegar el expreso de Barcelona.

El personal de la estación de Sabadell, a quien se avisó por telégrafo, practicó rápidísimas y afortunadas maniobras y evitó el choque, haciendo entrar por la vía muerta a los vagones, que descarrilaron y fueron a parar a la carretera.

En Barcelona, y como pago en las apuestas del frontón, se han descubierto billetes falsos del Banco de España de cincuenta pesetas y emisión de Junio de 1880, con el busto de Goya.

La guardia civil de Segorbe ha detenido a un sujeto llamado Tomás Martín

—¡Bueno es esto del juicio de Dios! Ya no puede quedar a nadie duda: ni hay más sino que eran de verdad alevos los ricos-hombres.

A la par de esto, un buen caballero de Aragón, y diz que deudo de más de uno de los ricos-hombres, decía a otro de sus iguales tristemente y acariciando sus canas barbas:— Por las armas queda ya averiguado haber ellos cometido mal caso. ¡Ah malsines! ¡Quién lo pensara en tan bien nacidos caballeros como eran!

Poco a poco fué dispersándose luego el gentío, y ocupando solas el suelo como el espacio, las tinieblas; porque apenas había dejado tiempo para acabar aquel suceso el día.

Cuando soltó D. Berenguer en el interin su caballo y subió al tablado lujoso donde habían quedado los Reyes, halló todavía allí, rodeada de olorosas antorchas, a D.ª Inés, que le dió gracias colmadas con una sonrisa de profunda melancolía; y a la Infanta, que más cándida y linda que nunca, se puso a jugar con sus armas: las mismas armas que acababan de mantener la autoridad de su corona. D. Ramiro había desaparecido por su parte, y al notarlo, dijo D. Berenguer a uno de sus continuos y familiares:

—Lástima es, porque con esta lealtad espontánea de mi Dapifer, tan opuesta a la tenaz deslealtad de sus vasallos, le habría acabado, sin duda, de enseñar y mostrar to lo que para regir bien su reino le ha faltado.

## CAPÍTULO XXXIII

Que trata de cosas místicas: es quizá más que ninguno gustoso por ser leónimo de los que escribió el muzábe

Pourquoy y fus ie mis en ce monde  
Pourquoy ay ie prebiste Fortane  
D'ivant de vince tres inunde.

«Les grans regretz du Prebistrre Fortane,  
par avarice.»

(Decir francés.)

Mea culpa, mea culpa,  
mea gravissima culpa.

Ya el lector inteligentísimo habrá comprendido por qué fué la extraña desaparición de Aznar, de que dimos cuenta en el capítulo XXVIII de esta verídica historia.

El cronista muzábe suele hacer cosas como ésta, que es dejar de explicar los sucesos, cuando tienen lugar, y luego, al cabo de tiempo, hacer de modo que mal ó bien se entiendan, sin ponerse a decirlo claramente.

Así debe de suceder ahora con el Rey D. Ramiro, pues dice, que acabado el juicio de Dios, alió del palenque, sin saber nadie a dónde iba, y no vuelve a nombrarlo en su relato. En nuestra opinión, harto deja entender, no obstante, a qué fué y lo qué hizo, con el siguiente caso particular que fielmente trasladamos de sus páginas a las nuestras.

Al despuntar el día que siguió al de las justas, y no imaginado juicio de Dios, dice que sa-

de gente fiel y pecadora, que acudía a implorar la gracia de Dios.

A la verdad hay pocas cosas tan poéticas como la misa del alba en el campo: los himnos espirituales de la Iglesia se juntan con el himno universal de la naturaleza, aquel que cantan los pajaros de la arboleda y los manantiales de las rocas, y el eco de la soledad que va repitiendo, sin olvidar ninguno, todos los murmullos y todas las voces que se levantan por las vecinas tierras.

Los tres desconocidos jinetes echaron pie a tierra antes de llegar al foso, y se dirigieron al puente levadizo, que entonces estaba echado. La hora y la ocasión los eximieron de toda formalidad, y así nuestros tres caminantes cruzando un claustro cuadrado, que encerraba en sí un patio pequeño con arrietes de flores, entraron en la única y estrecha nave de la iglesia, donde ya había bastante gente esperando la misa.

El que había traído la mula se desembozó al entrar, y se mostró vestido de monje benito: sus dos escuderos (conozcámosles por este nombre) se arrodillaron a la puerta, y él fué a colocarse de rodillas delante del altar mayor.

En el retablo había una tabla con la imagen de Jesús Nazareno, la misma que Sancho Ramírez trajo de la montaña para levantar allí iglesia y fortaleza, que fuese cuartel general, como ahora se dice, del ejército de Cristo.

Delante de aquella imagen milagrosa habían consolado sus cuitas durante diez años los sitiadores de Huesca: allí también tomaron aliento para ejecutar tan gran conquista y emprender otras mayores.

El monje no debía ignorar tales historias, según lo devotamente que tales pueustos los

al cual le ocupó las siguientes armas: un fusil, dos carabinas, un mosquetón, tres sables de montar, una espada de ceñir y un machete de media cintura.

Este individuo ha declarado que llevaba todas esas armas para defenderse de sus enemigos.

Que deben ser innumerables.

Han llegado á Valladolid los títulos y diplomas que el Ayuntamiento ha de entregar al presidente del Consejo de ministros D. Antonio Cánovas del Castillo y ministro de la Guerra general Azcárraga, al cumplir con el acuerdo declararán doles hijos adoptivos de esta población.

Los títulos están escritos en caracteres antiguos en finísimo pergamino.

El trabajo es de verdadero mérito artístico y ha sido ejecutado por el pintor Sr. González.

### La cuestión de Creta

La prensa de Londres asegura que la Gran Bretaña ha resuelto tomar parte en el bloqueo de las costas helénicas, pero que renuncia á pedir el establecimiento de una costa neutral.

Las impresiones de hoy á pesar del acuerdo de las potencias no son nada satisfactorias, pues se temen que estallen serios conflictos en la frontera de Macedonia.

Telegrafían de la Canea que los insurrectos cretenses prosiguen activamente las operaciones militares desatendiendo los consejos de las potencias y hasta menospreciando los actos de fuerza por ellas realizados.

Se sabe que han volado por medio de la dinamita una gran parte del blokaus de Malaxa, que se apoderaron ayer.

La guarnición turca opuso una heroica resistencia habiéndose librado de la muerte solo ocho defensores.

Los buques de la escuadrilla turca que se halla en la bahía de Suda están bombardeando el campamento de los cristianos.

Los insurrectos cretenses han estado á punto de apoderarse de las posiciones que el ejército otomano tiene en Akrotiri.

## MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

La situación del mercado sigue ofreciendo muy mal aspecto influido por la depreciación que nuestros valores tienen en el extranjero,

Se atribuye esta baja al conflicto turco-helénico, para cuyo arreglo parece han surgido algunas dificultades.

En París nuestro exterior bajó hasta 59'37.

Los cambios siguen su marcha ascendente que parece seguir en aumento con grandes perjuicios para el comercio en general.

Ayer quedaron á 30 por 100, y sin embargo este precio era nominal, pues no se podían adquirir á dicho tipo en el mercado.

En Barcelona la misma situación que en Madrid.

Aunque poco han mejorado algo los valores ferroviarios de lo que está repleta la plaza de Barcelona.

Las obligaciones del Norte 3 por 100 cierran á 60,00; las Francias 6 por 100 á 92,00; Orenses á 32,75.

En Bilbao han tenido cotización las acciones de carreteras Vizcaya, que pasan de 103 á 103,25; las del Banco de Santander-Bilbao de 105 á 105,25.

Las obligaciones de Tudela y de obras del puerto de Bilbao, que son los únicos que señalan variación en sus cambios, consiguen una pequeña mejora.

En el extranjero sostenidos los valores industriales de España. Las acciones de Unión-Fénix y Tabacos de Filipinas, de 465 y 555, pasan á 468 y 570, respectiva-

mente. Las del Crédito Mobiliario y andaluces, de 48 y 81 á 46 y 78'60. Las obligaciones del Norte y Mediodía, en su mayor parte, con algunos enteros de mejora.

Las acciones de minas de oro, en Londres, cotizan en alza.

La situación de nuestro primer establecimiento de crédito á juzgar por el balance publicado anoche ofrece pocas variaciones.

El oro sigue estacionario en 213, 208, 999 pesetas, la plata ha descendido de 271, 582, 038 á 269, 366, 749. Casi en la misma proporción ha disminuido la circulación fiduciaria que queda en 1.055 838 500 de 1.051.606.575 que alcanzaba en 20 del actual.

Las cuentas corrientes han aumentado unos 3 1/2 millones.

El mercado de plata en Londres muy flojo.

La noticia del acuerdo de la Cámara japonesa adoptando la creación del padrón de oro ha producido una nueva baja en los precios del metal blanco hasta quedar á 29 1/8 p la onza por 29 1/8 hace una semana y 29 3/4 en fin de Febrero.

PIERRE.

Madrid 28 de Marzo de 1897.

## Alcance Postal

Madrid 28 de Marzo de 1897.

### Insurrección filipina

Todas las noticias que se reciben del archipiélago hacen resaltar el triunfo moral que la toma de Imus representa para el término de la rebelión.

Los aplausos para el general Polavieja y para Lachambre son unánimes en todas partes.

A las doce de esta tarde se ha celebrado en Manila una entusiasta manifestación en honor de Polavieja.

Formaban parte de la misma todos los ayuntamientos de la provincia de Manila presididos por el gobernador civil señor Luengo. Seguían varias comisiones oficiales y representantes de todas las corporaciones.

Formaban varias músicas y gran número de estandartes y banderas. Al llegar la manifestación á Palacio una comisión subió á saludar al general Polavieja, quien tenía junto á sí al vencedor de Imus.

En nombre de los manifestantes dirigió la palabra al general el gobernador señor Luengo, felicitándolo por los triunfos conseguidos. El Sr. Polavieja contestó agradeciendo la felicitación, encareciendo al pueblo filipino el amor á la patria y á sus reyes.

Terminados los discursos, la concurrencia, que era extraordinaria, prorumpió en vivas á España, á Polavieja, á Lachambre y á las tropas.

Esta noche las comisiones de los municipios visitarán al arzobispo de Manila y á Lachambre.

El general Polavieja sigue algo mejorado de su afección.

Otras noticias de Manila dicen que las presentaciones á indulto aumentan y que son de esperar muchísimas más. Entre los rebeldes ha causado gran efecto la muerte de Crispulo Aguinaldo que siempre combatió en primera línea, mientras que su hermano Emilio encontraba siempre pretextos para escapar, siendo calificado entre los suyos de cobarde.

Es opinión general que no son ya de esperarse rudos combates.

Polavieja preocupase ahora de organizar la persecución de las bandas dispersas de insurrectos.

Para esto acumulará las fuerzas de que

dispone en las líneas de acceso á las provincias vecinas de Cavite.

De la Habana escasas noticias. Los partes oficiales, como los lectores podrán ver á continuación, solo refiérense á encuentros y reconocimientos sin importancia.

El tiempo ha variado notablemente; el cielo está cubierto y reina fuerte viento. Esto, no obstante, la corrida de novillos muy animada.

### Guerra de Cuba.—Telegramas oficiales

Habana (sin fecha).—General segundo cabo á ministro Guerra.

En reconocimientos en Matangas tuvo el enemigo cinco muertos.

Columna Lealtad, en reconocimientos, batió grupos en travesía lomas Pacharate (Habana), hizo nueve muertos y tuvo cuatro heridos.

Provisional Baleares batió partida en Pedrosa, hizo cuatro muertos y tres heridos; columna cuatro heridos.

En otros reconocimientos en Habana tuvo enemigo 12 muertos.

General Godoy, reconociendo zona entre río Sábalo y Buyanatage, hizo ocho muertos, uno cabecilla Juanelo Diez.

Batallón Valladolid en Santa Teresa, hizo un prisionero y tuvo un herido.

Presentados diez armados, trece sin armas.

Noticias que en nuestro alcance de ayer indicábamos haberse recibido de Puerto Rico, referíanse á la aparición de una partida en la pequeña antilla.

Un despacho recibido hoy dice que sigue activamente perseguida y que el país es hostil á la misma.

Los representantes de los tres partidos de la isla ó sean autonomista, incondicional y reformista se han presentado al general Marin haciendo declaraciones de españolismo y ofreciendo en todo su apoyo y concurso.

EL CORRESPONSAL.

## ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

### De Cuba.—Dimisión.—De la Campaña

Madrid, 9'45 mañana (núm. 19).

Confirmase la dimisión del gobernador de la Habana. Asegúrase será aceptada.

Han conferenciado los Sres. Cánovas y Castellano á fin de nombrar sucesor.

Las noticias que se han recibido de la campaña son muy optimistas.

Entre los jefes insurrectos hay gran descontento y algunos á quienes se les consideraba con notorio prestigio en la isla y campo insurrecto, se ve que lo han perdido totalmente, y prueba de ello el último fracaso de Quintin Banderas.

### De Filipinas.—Lachambre

Madrid 9'45 mañana (núm. 22.)

Las últimas noticias de Filipinas dicen que aumentan las presentaciones por haber cundido el desaliento entre los rebeldes y aprovechan el

indulto concedido hasta el domingo de Ramos.

Hoy avanzará Lachambre con sus uerzas hacia San Francisco Malabón.

### Oficial de Puerto-Rico.—Partida disuelta

Madrid 12'30 mañana (núm. 33.)

En toda la isla reina completa tranquilidad. La partida levantada en armas constaba de 90 individuos. Fué disuelta, habiéndose capturado á 50 de ellos, se han presentado un cabecilla y 17 de la partida.

En el telegrama se pide una cruz pensionada para el soldado Lamberto Fabret, el cual, estando de centinela, impidió se fugaran los presos, en cuya lucha resultó herido.

### Oficial de Cuba.—Brillante victoria.—Rius Rivera herido y prisionero.

Madrid 12'40 tarde (núm. 30.)

La columna del coronel Velasco encontró en Río Hondo las numerosas fuerzas perfectamente combinadas que el jefe activo de la insurrección, sucesor de Maceo, Rius Rivera, mandaba personalmente.

El choque de leales y rebeldes fué durísimo. Al cabo de una hora de incesante y reñida lucha quedó batida y deshecha la fuerza insurrecta, quedando en poder del coronel Hernández Velasco, el jefe Rius Rivera, herido de tres balazos, como igualmente el titulado coronel Bacallao, jefe de su estado mayor. También fueron hechos prisioneros otros oficiales con armas y documentos.

Nuestros soldados les recogieron 10 cadáveres.

Tuvieron muchísimas bajas.

La columna del valiente coronel Velasco las tuvo muy escasas. Un teniente muerto y 24 de tropa heridos.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de Francisco Delgado

# Trajes marineros

para niños de tres á diez años

Se ha recibido un bonito surtido en la Sedería de Pablo Lacort, Coto alto, 6, á precios muy económicos. También hay buen surtido en guantes de todas clases y adornos para vestidos de señora.

SECCION DE ANUNCIOS

Ultramarinos y Fábrica de Chocolates á brazo  
Miguel Caverro, Coso alfo, frente á la iglesia de la Compañía

20 AÑOS DE ANTIGÜEDAD

Velas de cera pura, garantizada, á 7 reales libra.—Velas de cera de segunda clase, 6 reales libra.—Velas de terera clase con buenas mezclas, no hacen humo y de mucha duración, á 8 reales kilo y 3 libra; tomando de estas velas fuera puertas más baratas.—Pescados y escabechos de varias clases y en latas, precios muy económicos.—Bacalao de Escocia, Irlanda y Noruega.—Latas tomate grandes al natural y pasta á 0,33 pesetas; pequeñas á 0,20 y 0,25.—Latas pimiento, grandes: primera clase á 0,55 pesetas; segunda, 0,40; latas pequeñas, 0,40.—Guisantes, alcachofas, frutas varias, jamones del país y gallegos, garantizada su sanidad, salchichón de Vich, lomo embuchado, longaniza riojana, chorizos riojanos, chorizos extremeños, pastas para sopa 20 clases.—Chocolates á brazos á 3, 4, 5 y 6 reales libra, pruébese.—Cerilla blanca y amarilla, clase primera á 7 reales libra, segunda á 4 id.—Garbanzos, judías, arroz, aceite de oliva, azúcares, jabones, patatas, almidones, especiería, postres, 20 clases, jarabes, vinos y licores, 30 clases, bujías, quesos, aceitunas y entremeses, cafés, tés, dulces de varias clases y otras muchas clases de artículos que por su extensidad no se enumeran.

Bondad, economía y esmero

Tintorería y Quita-manchas

Lavados al seco y quita-manchas al vapor.

Especialidad en colores y negros para lutos.

Viuda de Polo è Hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30

HUESCA

Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

Placas Lumier en seis tamaños

AVISO

á los Sres. Médicos, Cirujanos, Farmacéuticos y Municipios

Desde esta fecha quedan en depósito (exclusivo en esta casa) las especialidades del DOCTOR FERRAN. Se puede disponer á precios económicos del suero antiséptico contra la difteria, tuberculosis, afecciones supurativas, etc., etc.

Vacuna contra la viruela, carbunco, roseola, etc. etc. Vacuna contra la rabia.

Gracias á esta nueva vacuna, absolutamente inacua, los mordidos no tienen necesidad de acudir á los institutos especiales de vacunación, pudiendo efectuarlo en sus respectivos pueblos.

También se acaba de recibir un buen surtido de instrumentos de cirugía en cartera y sueltos, navajas de afeitar, tijeras y máquinas de cortar el pelo, etc., todo de las mejores fábricas extranjeras.

Hay también timbres eléctricos para instalar en habitaciones, pilas de varias clases, alambres, llamadores en varias formas, indicadores, carbones y todo lo concerniente á este ramo.

COMERCIO DE DROGAS Y FERRETERIA

de MARIANO MIRAVE

Especialidad en pinturas preparadas y barnices

↑ Inmens o surtido en objetos para fotografías, reveladores ↓

↑ Pinturas en tubos para la acuarela y al óleo, paletas y pinceles ↓

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

CONSULTA ESPECIAL

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE Don Julián Zeldin-Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Gharentais  
COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe  
PRODUCCIÓN ANUAL EXPORTACIÓN

500.000 cajas de 12 botellas á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

TRASLADO

de la Cerería y Confitería de Antonio Soler al Coso bajo, 63, antigua de D. Antonio Betrán

Este establecimiento que durante algunos años ha estado en la calle de Ramiro el Monje, número 33, se ha trasladado donde se indica y seguirá sirviendo al público con la confianza y esmero que de antiguo tiene acreditado.

Nada de pomposo: buenos géneros y precios módicos, según saben ya mis parroquianos.

Coso bajo, 63, Confitería y Cerería

LECHE DE BURRA

Se cede muy fresca en la calle del Desengaño (antes San Vicente), número 45.

Una novena, 22 reales